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La arquitectura es una materia que in-
cumbe a toda la sociedad, no solo a los ar-
quitectos, por lo que el Estado debe res-
guardar la calidad de esta
incentivando el desarrollo
de la mejor y más idónea
obra arquitectónica posi-
ble cada vez que licita un
nuevo edificio público. 

En la columna “Estado
y arquitectura” (30 de di-
ciembre de 2024) expo-
níamos cuatro dificulta-
des capitales en torno a las licitaciones pú-
blicas de arquitectura y planteábamos po-
sibles soluciones, concluyendo que “...la
decisión del Estado de Chile de privilegiar
la licitación por sobre el concurso de ideas
o anteproyectos ha llevado en muchas oca-
siones a la disminución de la calidad de la
arquitectura pública”.

El estado de la arquitectura pública en
Chile es crítico, y la experiencia acumulada
en el tiempo nos lleva a calificar el trabajo
de los estamentos públicos como displi-
cente. Chile tiene una tradición de concur-
sos de obras públicas de excelencia, contra
la que la burocracia actual atenta.

El Ministerio de Obras Públicas (MOP)
nos exige a los arquitectos, y está muy
bien que lo haga, inscribirnos en catego-
rías para poder optar a trabajar y diseñar
los edificios públicos del Estado. Lo con-

tradictorio es que luego, en cada licita-
ción, pida una serie de antecedentes de
los que ya dispone, y los evalúe en cada
instancia con distintos criterios no esti-
pulados de manera clara. Eso es, por lo
menos, displicente, y atenta definitiva-
mente contra la calidad de la arquitectura
y nuestras ciudades.

Dejan así fuera a equipos completos (de
arquitectos que ya cumplieron con las exi-
gencias de categoría fijadas por el mismo
MOP); por no entregar antecedentes que
no son requeridos de forma explícita. No
otorgan, por ejemplo, al menos un checklist,
lo que dejaría en evidencia cierta quién
cumple y quién no.

Además, no existe una instancia de acla-
ración o revisión. Esa actitud, que es difícil
de entender, priva al Estado de tener más
opciones y, a la larga, de poder evaluar cuál
es el mejor proyecto para una obra futura.
No me atrevo a señalar, y por lo demás, no
creo que existan, malos hábitos; pero sí dis-
plicencia. 

No pedimos aquí empatía con los arqui-
tectos, sino con el Estado (y con este, con la
ciudadanía entera), al que están perjudi-
cando, dejando fuera de carrera a equipos
sin siquiera revisar su propuesta arquitec-
tónica. Otros arquitectos se autoexcluyen,
con razones fundadas, escapando de esta
burocracia absurda. 

Es llamativo y triste, por ejemplo, que en
las últimas licitaciones no hayan participa-
do arquitectos que han sido destacados co-
mo premios nacionales de arquitectura; ta-

lento y calidad que el Estado chileno está
desperdiciando al privilegiar la burocracia
por sobre la arquitectura y la cultura que
Chile requiere de forma urgente recuperar.

El Estado debe velar por la buena cali-
dad de la arquitectura y las ciudades, ya
que esta es un derecho. Y para que la ar-
quitectura y las ciudades sean de calidad,
se requiere de ética y apertura, precisando
más tolerancia y entendimiento entre ar-
quitectos y autoridades.

Hoy, ese entendimiento mutuo prácti-
camente no existe: los arquitectos partici-
pan escasamente de los concursos públi-
cos, por considerar que estos son burocrá-
ticos y poco transparentes; y las autorida-
d e s , a c t u a n d o a s í , d e s p r e c i a n l a
arquitectura, dejando de lado a equipos
sin siquiera evaluar su proyecto arquitec-
tónico, cuestión inaceptable.

Es urgente, entonces, poner a las ciuda-
des y a los ciudadanos como prioridad, de
manera de lograr las mejores obras posi-
bles, y para eso el Estado debe tener opcio-
nes para elegir el proyecto idóneo, desde
lo que realmente importa, a saber: lo ar-
quitectónico, lo urbano, lo técnico, lo eco-
nómico, etcétera. Hoy, ese mínimo que se
debe garantizar no se cumple. 

Sin voluntad política no hay futuro.
Los buenos gobernantes en todas partes
del planeta se han involucrado y compro-
metido en la mejora y en la excelencia de
la calidad de la arquitectura, ya que en-
tienden que esta permite que nuestra vi-
da sea mejor.

Empatía por el Estado
“... es llamativo y triste que en las últimas licitaciones no hayan participado 

arquitectos que han sido destacados como premios nacionales; talento y calidad que 

el Estado chileno está desperdiciando al privilegiar la burocracia por sobre la arquitectura...”.

GONZALO MARDONES VIVIANI

Arquitecto

ELECCIONES
PRESIDENCIALES
EN FRANCIA. Un
empleado municipal
transporta una de las
urnas selladas a un
local de votación para
los comicios de hoy, en
que 40 millones de
franceses elegirán al

sucesor de François Mitterrand. Se observa propaganda del alcalde
de París, Jacques Chirac, quien, según las encuestas, ganaría en la
primera ronda. Se anticipa que habrá una reñida pugna por el
segundo lugar entre el actual primer ministro, Edouard Balladur, y el
candidato socialista, Lionel Jospin. La segunda ronda se celebrará el
7 de mayo si ninguno de los candidatos obtiene mayoría. 

OKLAHOMA CITY. Un sospechoso estaba en la cárcel y dos
testigos eran interrogados, pero el segundo hombre buscado por el
devastador ataque terrorista a un edificio federal seguía fugitivo y no
identificado aún, dijo el FBI. 

DESPEDIDA DE ROBERTO PARRA. Temas de su hermana
Violeta fueron interpretados en el velatorio del autor de las “Décimas
a la Negra Ester” y las “Cuecas choras”, quien falleció víctima de
cáncer, a los 74 años. 

23 de abril de 1995
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23 de abril de 1975

DIRECTRICES. El ministro de
Hacienda, Jorge Cauas, entregó
al Presidente de la República el
programa de recuperación
económica.

HONDURAS. El coronel Juan
Alberto Melgar derrocó al
Presidente Osvaldo López, en el
vigesimotercer golpe de Estado
en los 134 años de vida
independiente del país.
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Entiendo 
al embajador

Señor Director:
Tuve la fortuna y el privilegio de ser

formado por mi padre, un jurista y diplo-
mático de un país con valores de la civiliza-
ción occidental. 

Una vida entera comprendiendo los
protocolos y prácticas de la diplomacia, me
permiten entender el tono, la desmesura, la
insolencia y la prepotencia de la carta del
embajador chino publicada ayer, en que se
refiere en forma completamente inacepta-
ble a la destacada periodista Karen Ebens-
perger, una de las más importantes analis-
tas internacionales del país. 

Lo entiendo, porque no se puede pedir a
una persona que representa a un régimen
como el chino una conducta distinta. Nadie
les ha enseñado a respetar las ideas ajenas
y a controlar la ira contra las críticas a sus
jerarcas. Si les hubieran enseñado y hubie-
ran aprendido, los tanques no habrían
aplastado a los jóvenes chinos en la Plaza
Tiananmen, por el hecho de no pensar
como el embajador y sus jefes. 

Por eso lo entiendo, pero repudio y
condeno su conducta insolente contra una
distinguida mujer chilena, que opina en un
país libre.

FRANCISCO ORREGO BAUZÁ

Una bufonada
Señor Director: 
En este espacio, y con absoluta razón y

argumentos, el profesor Ernesto Ottone
califica como una “bufonada” señalar que
Cuba tendría “un sistema democrático
distinto”, demostrando lo anterior con la
sola cita de la Constitución de ese país que
se define como propio de un sistema mar-
xista de partido único.

Cabe señalar que las palabras citadas
son de la candidata presidencial del PC,
Jeannette Jara.

Lo interesante, desde el punto de vista
político acerca de las palabras de Jara, es
la reacción que produjeron en la candidata
del PPD, Carolina Tohá, quien señaló que la
abanderada del PC “no sería una portavoz
de regímenes poco democráticos”, y por
ende, no tendría problemas de enfrentarla
en una primaria.

Cabe preguntarse: ¿En caso de prima-
rias y del eventual triunfo de Jara, los
sectores de la centroizquierda —de los
cuales el profesor Ottone es un notable
exponente intelectual—, comprometidos
con la libertad en Cuba, acatarán la “bufo-
nada” de Jara votando por ella?

JOSÉ GABRIEL ALEMPARTE MERY

Abogado, vicepresidente Partido Demócratas

Fortalecimiento 
del INDH

Señor Director:
Esta semana, luego de que el INDH

interpusiera una querella en contra de
Carabineros de Chile por la muerte de un
niño y una joven afuera del Estadio Monu-
mental, el candidato presidencial del Partido
Republicano, José Antonio Kast, llamó a
eliminar la institución.

En esa línea, desde 2022 en adelante,
todos los años la derecha ha tratado de
bajar el presupuesto del INDH a $1, y si
bien finalmente han fracasado gracias a la
intensa movilización de organizaciones de

cartasaldirector@mercurio.cl
Usted puede comentar lo publicado en nuestro blog: 

http//www.elmercurio.com/blogs
Las cartas enviadas a esta sección deben ser cortas,
no exceder de un máximo de 350 palabras y consig-
nar la individualización completa del remitente, in-
cluyendo su número telefónico. El diario no puede ve-
rificar la identidad del autor y reproduce la indicada
por este. La Dirección se reserva el derecho de selec-
cionar, extractar, resumir y titular las cartas, sustra-
yéndose a cualquier debate con sus corresponsales.
No se devuelven las cartas que no son publicadas.

DD.HH. y el apoyo de los partidos democrá-
ticos, el mensaje se entendió.

Días atrás, la candidata presidencial de
Chile Vamos, Evelyn Matthei, le recordó a
todo Chile que, para un vasto sector de la
derecha, la tortura, la muerte, la desaparición
forzada y la prisión política son un costo
“inevitable” que se tuvo que pagar para
sacar a Chile de una supuesta “guerra civil”.

Estos hechos, que ocurrieron en menos
de siete días, nos deben alarmar. Quienes
aspiran a ser la máxima autoridad del país
se rehúsan a comprometerse irrestricta-
mente con la democracia y pretenden
eliminar una institución que está precisa-
mente para evitar que el episodio más
oscuro de nuestra historia se repita. 

El 4 de marzo, el Gobierno inauguró la
Comisión Asesora para el Fortalecimiento
del Instituto Nacional de Derechos Huma-
nos, con el objetivo de proponer reformas
que garanticen su independencia, autono-
mía y fortalecimiento. 

Tras un mes de funcionamiento, su tarea
se ha vuelto más importante que nunca y
todos quienes creemos en la democracia en
Chile tenemos el deber ético y moral de
abogar por que el resultado de su trabajo
se traduzca en el fortalecimiento de nues-
tra institucionalidad en DD.HH. No pode-
mos dar por sentada la democracia.

NATALIE ROJAS VILCHES

Doctora en Derecho y Ciencias Políticas

JUAN ANDRÉS MENA

Abogado
Investigadores de la Fundación Nodo XXI

Encuentros
inolvidables

Señor Director:
Tras la partida del Papa Francisco a la

casa del Señor vienen a la memoria los
recuerdos de dos de los principales encuen-
tros que sostuvimos. 

En el primero, en enero del 2018, como
rector me correspondió recibirlo en la UC.
Desde el primer momento, el Papa se
mostró alegre y cercano en una visita de
una hora. Recorrimos los patios saludando
a la comunidad; hacía preguntas, se intere-
saba, estaba muy conectado en la visita. Se
acercó a personas de la comunidad con
problemas de salud, los bendijo y rezó con
ellos. Recuerdo que nos subimos al escena-
rio y saliéndose del protocolo —ya que dos
guardias suizos lo ayudarían—, se tomó de
mi brazo y me dijo: “Afírmame, los rectores
tienen fuerza...”, lo que fue increíble.

Su mensaje respecto de la convivencia
nacional, profundo y marcador, es un
referente en la educación superior. Nos
habló de una “educación que integre y
armonice el intelecto, los afectos y las
manos, es decir, la cabeza, el corazón y la
acción”. Además, señaló que “la universidad
se vuelve un laboratorio para el futuro del
país, ya que incorpora en su seno la vida y
el caminar del pueblo”. Discurso inspirador
para todas las universidades. 

El segundo encuentro fue en el Vaticano,
en su oficina del Palacio Apostólico, en
marzo de 2019, fue personal y por más de
media hora. Le solicité la audiencia para
agradecerle la visita a nuestro país y en
especial a la Universidad. Francisco estaba
con el recuerdo muy vivo de lo que había
conocido, de la ceremonia, se recordaba de
todos los detalles. En esa oportunidad
hablamos del país, de los graves problemas
que aquejaban a nuestra Iglesia, de las
posibilidades de avanzar en la cohesión y
justicia social, del desarrollo de la Universi-
dad, entre otros temas. 

Estos encuentros tuvieron momentos de
mucha cercanía, con humor, gestos, detalles
y comentarios que recordaré por siempre.
Francisco generaba un encuentro personal
donde primaba la amistad, la preocupación y
el amor por el próximo, por quien tenía al
frente. Un Papa que generaba la confianza,
el cariño, amistad y la fortaleza de un Padre.
Encuentros que serán inolvidables.

IGNACIO SÁNCHEZ D.

Profesor titular, Pontificia U. Católica de Chile

Parte un 
líder global

Señor Director:
La partida del Papa ha removido a buena

parte de la humanidad. Tal vez porque,
como pocos, Francisco supo conectar con
modos y lenguajes de personas comunes
como alguien que busca honestamente
escuchar y dialogar, antes que hablar e
imponer. Esa íntima conexión con personas
creyentes y no creyentes de todos los
rincones del mundo (que dicho sea de paso,
el Papa aprendió de Jesús) lo transformó no
solo en un líder, sino en líder global a la hora
de hablar de justicia, equidad, diversidad e
inclusión, en un sentido siempre más amplio
que el que cualquier ideología de turno
quisiera restringir.

Una de las características de un buen
líder es hacer sentir a quienes lo siguen,
que son parte de algo más grande. Tal
sentido de pertenencia sobrepasa por
supuesto a la misma persona que hace de
líder. Y eso es precisamente lo que logró el
Papa Francisco: que personas de buena
voluntad, dentro y fuera de la Iglesia
Católica, se sintieran no siguiendo a un
iluminado, sino a alguien que iluminó con
pasión y decisión lo que nos hace ser una
mejor humanidad y una mejor Iglesia. 

A muchos les hizo volver a sentirse más
humanos y más cristianos. Es en ese profun-
do sentido de pertenecer donde radica tal
vez su mejor regalo y su mejor enseñanza.

El mundo y la Iglesia necesita de más
líderes así.

CRISTÓBAL MADERO S.J.

Vicerrector de Integración de la U. Alberto Hurtado

Fiscalizaciones a
licencias médicas

Señor Director:
Respecto de la carta “Fonasa kafkiano”

(15 de abril), del Dr. Jacobo Numhauser,
creemos necesario aclarar que las fiscaliza-
ciones de licencias médicas no son arbitra-
rias ni persecutorias, sino herramientas
fundamentales para proteger un derecho
social clave y evitar su mal uso. Se aplican
a un grupo acotado de emisores, definidos
por criterios de riesgo, y su objetivo es
resguardar la confianza en el sistema.

Estamos conscientes de que este proceso
puede generar dificultades que es necesario
abordar, por eso continuamos impulsando
mejoras para hacerlo más claro y eficiente.

Modernización normativa: Las modifica-
ciones a la Ley N° 20.585 perfeccionan el
modelo de fiscalización, incorporando
criterios más objetivos y gradualidad en las
sanciones. Además, amplían los plazos de
respuesta de 14 días corridos a 17 días
hábiles en total.

Nueva plataforma digital: Está en desa-
rrollo una nueva plataforma web que
mejorará la gestión de las fiscalizaciones,
solucionando problemas operativos actua-
les y facilita la experiencia de los usuarios.

Mejoras en la atención: Se están refor-
zando las notificaciones, horarios y canales
de atención para asegurar una comunica-
ción oportuna y accesible con los profesio-
nales que emiten licencias médicas.

Formación continua: Está en implemen-
tación un plan nacional de capacitación
para médicos contralores, acompañado por
un nuevo Manual de Contraloría Médica,
que estandarizará criterios técnicos y
reducirá la variabilidad entre regiones.

Valoramos el debate informado y las
críticas constructivas, que contribuyen a
seguir fortaleciendo un sistema más trans-
parente, riguroso y respetuoso.

VALERIA CÉSPEDES

Directora nacional de Compin

Atentado en el sur
Señor Director:
Hace algún tiempo, el diario de su direc-

ción publicó amablemente una carta del
suscrito relativa a los atentados en el sur
del país. En ella, manifestaba la necesidad
de que nuestros legisladores abordaran el
problema tomando en cuenta las compleji-
dades que tenía en ese momento la actual
Ley Antiterrorista y las evidentes exigen-
cias de claridad conceptual para abordar
un fenómeno peligroso para la democracia
chilena. La carta fue publicada el 31 de
enero de 2008, hace 17 años. 

Es difícil calificar esta inercia. ¿Desidia?
¿Abandono? ¿Desinterés? ¿Acomodo? Si
bien la ley tuvo modificaciones, la experien-
cia comparada es clara en mostrar que el
instrumento legal es insuficiente para
enfrentar amenazas como las que se produ-
cen cada tanto en el sur del país, requirien-
do una estrategia multidimensional en todos
los puntos de la cadena: desde los procesos
de radicalización hasta los incentivos econó-
mico-financieros subyacentes a las organi-
zaciones que cometen estos atentados.

La asertividad y proacción para abordar
este conflicto es urgente, ya que el reciente
atentado muestra un grado de coordina-
ción y profundidad que manifiesta la calci-
ficación del problema político. No parece
posible tener que esperar hasta 2042 para
ver avances en esta órbita. 

GUIDO LARSON BOSCO

Facultad de Gobierno Universidad del Desarrollo

Los principales 
perjudicados

Señor Director:
Respecto de la nota sobre el impacto de

los nuevos aranceles regulados en universi-
dades privadas, es importante visibilizar
que son los estudiantes que cursan educa-
ción superior técnico-profesional (TP)
quienes están siendo los principales perju-
dicados, representando el 45% de la matrí-
cula total de educación superior. 

Más del 60% de los centros de formación
técnica e institutos profesionales adscritos a
gratuidad han sido clasificados erróneamen-
te como “pequeños”, lo que implica un
financiamiento muy por debajo de sus
costos reales. Además, desde 2023, la
implementación de la política de gratuidad
ha llevado a que todo el sistema TP sufra
una disminución de 11,5% de sus recursos,
llevando a que instituciones de calidad han
debido cerrar o están en riesgo de hacerlo.

Sin una corrección urgente al actual
modelo de financiamiento, el país podría
perder parte fundamental de su capacidad
de formar técnicos y profesionales pertinen-
tes a las necesidades de cada una de sus

regiones. Si lo que Chile requiere es mayor
movilidad social, crecimiento económico y
descentralización productiva, todo ello en
un contexto de cambio demográfico y
tecnológico creciente, la respuesta está en
la educación superior técnico-profesional.

LUCAS PALACIOS COVARRUBIAS

Rector Inacap

El Gólem 
está de vuelta

Señor Director:
He recibido las observaciones a mi

rendición de cuentas del año 2023 de mi
proyecto ANID. Si bien se comprometen a
realizarla en 180 días que más que dobla-
ron, exigen mi respuesta en 10 días corri-
dos, amenazando con rechazar mis descar-
gos si tardo más. 

Siguiendo las observaciones, debo dar
cuenta, en un nuevo formulario (que no
está en las bases de ese año, es decir, es
una exigencia retroactiva), de todos los
libros que adquirí para el desarrollo del
proyecto y su relación con su objetivo. Por
cierto, los títulos ya están en las boletas
enviadas hace más de un año. Pero la
exigencia actual es llenar un nuevo formu-
lario con información que ya tienen, lo que,
calculo, me tomará un día. 

O se trata de un formalismo que se
archivará, lo que expresa falta de respeto a
los investigadores y su tiempo, o, quizás
peor, de una revisión real: dado que son
cientos de proyectos, debemos calcular
varios cientos o miles de horas de funcio-
narios ministeriales evaluando las justifica-
ciones de los libros en relación con los
objetivos de cada proyecto. Sin considerar
que nadie puede evaluar la pertinencia de
publicaciones para proyectos que abarcan
todas las disciplinas, se trata, me aventuro
a afirmar, de un uso extremadamente
ineficiente de los recursos que todos apor-
tamos pagando impuestos. 

El drama da las burocracias es su creci-
miento hipertrófico a falta de incentivos para
mejorar los procesos. El Gólem de la ANID
es una clara prueba. ¿Tendrá alguno de los
candidatos o precandidatos presidenciales
alguna propuesta real de cómo controlarlo?

DANIEL LOEWE

Facultad de Artes Liberales, U. Adolfo Ibáñez

Solo celular
Señor Director:
El pasado sábado estuve de cumpleaños,

recibí afectuosos mensajes con parabienes
de mi AFP, un par de aseguradoras, empre-
sas de cobranza, supermercados, almacenes
del retail, farmacias y varios mensajes de
WhatsApp de amigos y conocidos. Ni un
solo llamado. Así las cosas, todo sugiere que
el teléfono (palabra de raíces griegas tele:
lejos; phono: hablar) celular, que es el
aparato desde donde salen todos estos
bienvenidos saludos, debiera cambiar de
nombre y llamarse solo celular o mensajero.

JUAN LUIS HERNÁNDEZ VIERA

Ingeniero civil

23 de abril de 1925

FESTEJO. Con un festival en el
Teatro Santiago, los catalanes
residentes celebrarán la
tradicional fiesta de San Jorge,
patrono de Cataluña. 

MANIFIESTO RADICAL. El
ministro de Guerra, Carlos
Ibáñez, considera que en ese
documento hay expresiones
ofensivas al Ejército, por lo que
pide explicaciones.
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